

ABSTRAK

Andri Halim: Penerapan Prinsip Hukum Ekonomi Syariah dalam Eksploitasi Sumber Daya Laut pada Masyarakat Adat Sasi di Kepulauan Aru, Maluku

Eksploitasi sumber daya laut merupakan aspek penting dalam kehidupan ekonomi masyarakat pesisir, khususnya di wilayah adat seperti Kepulauan Aru, Maluku. Tradisi hukum adat “*Sasi*” berfungsi sebagai mekanisme pelarangan temporer terhadap pengambilan hasil laut guna menjaga keberlanjutan ekosistem. Penelitian ini mengkaji penerapan prinsip-prinsip hukum ekonomi syariah dalam praktik eksploitasi sumber daya laut oleh masyarakat adat *Sasi*, dengan fokus pada prinsip keadilan (*‘adl*), keseimbangan (*mizan*), kemaslahatan (*maslahah*), dan larangan eksploitasi berlebihan (*darar*).

Penelitian ini bertujuan untuk: (1) menganalisis prinsip hukum ekonomi syariah dalam konteks eksploitasi sumber daya laut; (2) mengidentifikasi bentuk implementasi prinsip syariah dalam pelaksanaan *Sasi*; dan (3) menelaah akibat hukum eksploitasi berlebih dalam perspektif hukum syariah dan hukum adat. Penelitian ini menggunakan metode deskriptif-kualitatif dengan pendekatan *yuridis empiris*. Teknik pengumpulan data dilakukan melalui studi pustaka, wawancara mendalam dengan tokoh adat dan masyarakat nelayan.

Kerangka pemikiran dalam penelitian ini dibangun berdasarkan teori *maqasid al-syari’ah* yang menjadi landasan dalam melihat nilai-nilai perlindungan terhadap harta (*hifz al-mal*) dan lingkungan (*hifz al-bi’ah*), serta didukung oleh teori *maslahah mursalah*, *sadd al-dzari’ah*, dan konsep *‘urf* (kebiasaan) sebagai sumber hukum Islam. Pendekatan *maqasidi* digunakan untuk mengevaluasi korelasi antara prinsip-prinsip syariah dan nilai-nilai ekologis yang terkandung dalam praktik *Sasi*.

Metode yang digunakan bersifat deskriptif, bertujuan menggambarkan secara sistematis fakta di lapangan dan menganalisisnya dengan perspektif hukum ekonomi syariah, disertai analisis normatif terhadap sumber hukum primer dan sekunder.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa: (1) Tradisi *Sasi* mencerminkan implementasi prinsip hukum ekonomi syariah secara substantif, terutama dalam menjaga kelestarian sumber daya laut dan keadilan distribusi hasil; (2) Sanksi adat yang diterapkan memperkuat kepatuhan masyarakat terhadap norma pelestarian, dengan pendekatan religius dan sosial; dan (3) *Sasi* memiliki potensi besar untuk diintegrasikan ke dalam kebijakan hukum nasional sebagai bentuk harmonisasi antara hukum adat dan syariah demi pembangunan hukum yang berkeadilan ekologis. Penelitian ini menegaskan bahwa kearifan lokal seperti *Sasi* dapat berperan penting dalam memperkuat tata kelola sumber daya laut yang berbasis nilai-nilai syariah dan berorientasi pada keberlanjutan.

ABSTRACT

Andri Halim: The Application of Sharia Economic Law Principles in the Exploitation of Marine Resources by the Indigenous Sasi Community in the Aru Islands, Maluku

The exploitation of marine resources is a crucial aspect of the economic life of coastal communities, particularly in customary regions such as the Aru Islands, Maluku. The customary legal tradition known as Sasi functions as a temporary prohibition mechanism on the harvesting of marine products to ensure the sustainability of ecosystems. This study examines the application of Sharia economic law principles in the practice of marine resource exploitation by the Sasi indigenous community, with a focus on the principles of justice ('adl), balance (mizan), public interest (maslahah), and the prohibition of excessive exploitation (darar).

This research aims to: (1) analyze the principles of Sharia economic law in the context of marine resource exploitation; (2) identify the forms of Sharia principles' implementation in the practice of Sasi; and (3) explore the legal implications of excessive exploitation from both the perspective of Sharia and customary law. This study employs a descriptive-qualitative method with a juridical-empirical approach. Data collection techniques include literature review and in-depth interviews with customary leaders and fishing community members.

The theoretical framework of this study is built upon the concept of maqasid al-shari'ah, which serves as the foundation for understanding the values of protecting wealth (hifz al-mal) and the environment (hifz al-bi'ah), supported by the theories of maṣlaḥah mursalah, sadd al-dhari'ah, and 'urf (custom) as sources of Islamic law. The maqāsidī approach is used to evaluate the correlation between Sharia principles and the ecological values embedded in Sasi practices.

The method used is descriptive in nature, aiming to systematically present field facts and analyze them through the lens of Sharia economic law, accompanied by normative analysis of primary and secondary legal sources.

The findings reveal that: (1) The Sasi tradition substantively reflects the implementation of Sharia economic law principles, particularly in preserving marine resources and ensuring fair distribution; (2) Customary sanctions strengthen community compliance with conservation norms through religious and social approaches; and (3) Sasi has significant potential to be integrated into national legal policy as a form of harmonization between customary and Sharia law toward the development of ecologically just legal frameworks. This research affirms that local wisdom such as Sasi can play a vital role in strengthening the governance of marine resources based on Sharia values and oriented toward sustainability.

الملخص

أندري حليم: تطبيق مبادئ القانون الاقتصادي الإسلامي في استغلال الموارد البحرية لدى المجتمع العرفي "ساسي" في جزر أرو، مالوكو

يُعد استغلال الموارد البحرية جانباً مهماً في الحياة الاقتصادية للمجتمعات الساحلية، وخاصة في المناطق العرفية مثل جزر أرو في مالوكو. وتُعد تقاليد القانون العرفي المعروفة بـ "ساسبي" آلية مؤقتة لحظر استخراج الموارد البحرية بهدف الحفاظ على استدامة النظام البيئي. تهدف هذه الدراسة إلى دراسة تطبيق مبادئ القانون الاقتصادي الإسلامي في ممارسات استغلال الموارد البحرية لدى مجتمع "ساسبي"، مع التركيز على مبادئ العدالة (العدل)، التوازن (الميزان)، المصلحة العامة (المصلحة)، وتحريم الاستغلال المفرط (الضرر).

تهدف هذه الدراسة إلى: (1) تحليل مبادئ القانون الاقتصادي الإسلامي في سياق استغلال الموارد البحرية؛ (2) تحديد أشكال تطبيق المبادئ الشرعية في تنفيذ تقليد "ساسبي"؛ و(3) دراسة الآثار القانونية للاستغلال المفرط من منظور القانون الإسلامي والقانون العرفي. وتعتمد هذه الدراسة على المنهج الوصفي-النوعي باستخدام المقاربة القانونية التجريبية. وقد تم جمع البيانات من خلال الدراسة المكتبية والمقابلات المتعمقة مع زعماء العرف وأفراد المجتمع من الصيادين.

وقد بُني الإطار النظري في هذه الدراسة على نظرية مقاصد الشريعة التي تُعد أساساً لفهم قيم حماية المال (حفظ المال) والبيئة (حفظ البيئة). كما دُعمت النظرية بنظرية المصلحة المرسلّة، وسد الذرائع، ومفهوم العرف كمصدر من مصادر الشريعة الإسلامية. وتم استخدام منهج مقاصدي لتقييم العلاقة بين المبادئ الشرعية والقيم البيئية المتضمنة في ممارسة "ساسبي".

ويهدف المنهج الوصفي إلى تصوير الحقائق الميدانية بشكل منهجي وتحليلها من منظور القانون الاقتصادي الإسلامي، مرفقاً بتحليل وصفي ونصي للمصادر القانونية الأولية والثانوية.

وقد توصلت الدراسة إلى النتائج التالية: (1) يُجسد تقليد "ساسبي" تطبيقاً جوهرياً لمبادئ القانون الاقتصادي الإسلامي، خصوصاً في الحفاظ على الموارد البحرية وعدالة توزيعها؛ (2) تُعزز العقوبات العرفية امتثال المجتمع للمعايير البيئية من خلال نهج ديني واجتماعي؛ و(3) يمتلك تقليد "ساسبي" إمكانات كبيرة لإدماجه في السياسات القانونية الوطنية كوسيلة لتحقيق الانسجام بين القانون العرفي والشريعة، من أجل بناء نظام قانوني يحقق العدالة البيئية. وتؤكد هذه الدراسة أن الحكمة المحلية مثل "ساسبي" يمكن أن تلعب دوراً مهماً في تعزيز الحوكمة المستدامة للموارد البحرية القائمة على القيم الشرعية.